
質　疑　・　要　望　・　意　見 議会報告会での回答内容 その後の対応

1
ふくしの
　まちづくり

ショートステイ(短期入所）の部屋は造らず入所者の部屋を
使用する説明がありましたが、空き部屋をショートステイ
に使用するのは入院するともう戻って来られないのです
か。個室だと車椅子で転んでもブザー押せないので心配で
す。こどもたちと触れ合う計画ですが、面会は個室で自由
にできるのか、子どもたちと接触させるのですか。

ショートステイは空き部屋を利用するとなっており、また
入院された方が戻って来れないことはないとも聞いていま
す。心配されている個室には、感知できる機器設置も考え
ている話もあり。感染症は個室でのリスクは少ないと思い
ます。自由に面会できるかは状況によると思っています。
　
（行政担当者の回答）3ヶ月以内は特養に戻って来られる制
度です。その範囲でショートステイ利用を上手く調整しま
す。部屋に感知センサーなのか対応は検討しています。個
室のメリットは面会をしやすくし、皆さんが望まれている
施設で最後を迎える看取りが個室により家族の近くで他の
方を気にせずに入れるのも繋がり、面会ルールはこれから
細部を検討します。

2
ふくしの
　まちづくり

個室なら自分の部屋に戻れますか。 （行政担当者回答）個室は当然1人部屋なので直ぐ個室に戻
られると思います。

3
ふくしの
　まちづくり

看取りの話がでましたが、町外病院等々で治療を受け最後
迎える方たちが過ごす場所が無いと言うか、地元に帰って
亡くなりたい思いの人が多いと聞いています。今回福祉の
総合的な施設で議論され、その議論する余地は無いので
しょうか。議員の皆さんがどう考えているのかお聞かせく
ださい。

病院では24時間体制で、今までは入院し看取りもできまし
たが、診療所となり限定的となりました。議会でも視察を
重ね、新たな施設での看取りは、介護職員のスキルアップ
も含め施設・家族・医療等の連携のもと取り組んでいかな
ければならない事業と考えております。町外病院に入院さ
れていた方が最期での特養を利用できるかでは、医療と介
護は違うので難しいとは思われますが、今後どの様にでき
るかは勉強したいと思います。

4
ふくしの
　まちづくり

障害者就労B型や児童のための話が出ています。特養に関係
無いものを付けて、何故看取りになると駄目な人を特養に
連れて来て入所させることにならない答弁では、上手くな
いと思います。議員の皆さんはそう思っているですか。そ
う思っているなら和寒町はこんなものだと思うし、夢と希
望を持って作っていくのは議員ではないのですか。当然理
事者提案だが、話し合っていくのは議員ではないですか。
皆さんの意見をお聞かせください。

・今町が進めてるい事業は、サミットやラボを開催し町民
が色んな意見を出し合って色々な機能を備えた内容となっ
たことは理解していただきたいと思います。町民の意見を
どの様にふくしのまちづくり構想に入れられるか、足りな
かったものもあるのかもしれませんが、町民の意見として
いろんな機能も必要とのことからの流れで来ているのは理
解していただきたいと思います。
・最後の看取りは芳生苑ではできなかったです。家に居る
方を看取れるかそのサービスは分かりませんが、今回新し
い施設は看取りができると聞いており、非常に評価をして
います。
・入院者が戻って来て最後を迎えたいことだと思います
が、ふくしのまちづくりでは在宅介護にも力を入れてやり
たい話を聞いています。在宅看護で何処まで対応できるか
が重要と思っており、どの様な症状で帰って来て地元で最
後迎えられるかはわかりませんが、できるだけ多くの方々
の期待に応えられれば良いと思っており、ゆうゆうには町
民の思いを伝えたいと思っています。

5
ふくしの
　まちづくり

終末期になり和寒に帰りたいと思いながら亡くなるる方も
います。年寄りばかりではない事も考えて欲しい。これは
前から色んな所で色んな場面で発言してきていますがその
様に思っています。

訪問看護はできると思いますし、医師が自宅に伺うのもで
きると思います。今後期待するのは医師が自宅に伺いやす
い流れにできれば良いと思います。 ※行政側へ提言項目として提出しました。

別添ふくしのまちづくりQ&Aから抜粋
Q44;最期を迎えるケア看取りに取り組むのか ⇒ ゆうゆ
　うは全国先進事例を参考に看取り体制の構築を検討し
　ており、町も医療や介護、福祉の連携体制構築に向け
　必要な支援に努めます。
Q49;芳生苑で看取りはできるのですか ⇒ ゆうゆうで
　は、令和6,7年度職員スキルアップ業務で終末期の医
　療とケアの専門職教育を受けており、体制構築できる
　よう取り組んでいきます。
※行政側へ提言項目として提出しました。

別添ふくしのまちづくりQ&Aから抜粋
Q52;入院すると戻って来られないのですか ⇒ 長期(3か
　月以上)の入院は運営基準で退所となり、退院時に施
　設入所可能であれば再度入所手続きを行っていただき
　ます。
Q47;個室だと転倒とか気づかないのでは ⇒ 入居者状態
　が把握できる居室配置を検討し、見守りセンサー導入
　や職員見守りケア向上をめざします。
※行政側へ提言項目として提出しました。

令和７年３月２４日(夜の部）開催　　　　「　議　会　報　告　会　」　結　果　報　告　書

　　●対象自治会；全自治会　　●開催日時；令和7年3月24日（月）午後6時00分～午後8時25分　　●会場；恵み野ホール　　●参加者27名　　

項　　目
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6
ふくしの
　まちづくり

人口は25年後にはで半分になり、これだけのお金を掛け20
年、30年後の運営はおそらくできないと思います。町が
行っているとした場合に施設管理維持だけでも相当なお金
が掛かる点を議員はどう思っているのか。町民のお金を使
い町民に何のメリットもない。殆どのお金が全部外へ出て
いくと聞いています。議員は町民のためにならないのをど
う考えているのか私には分からない。商工会員にとって何
のメリットも無いのに黙って商工会役員は見ているのです
か。例えば要望書なり何の動きも無いようですが、商工会
員を見捨てているのですか。

メリットが無いお金が出ていくとのお話ですが、芳生苑が
無くなると今利用している入所者48名の行き場所が無くな
り、60名近く勤めている方々の就職も考えていかなければ
と思っています。なるべく人口減を緩やかにしていくこと
も含め今後議会活動をしていきたいと思っています。
全部が町から出て行くわけではなく、オムツも町内で買っ
ていただいています。今までと同じ様に買っていただける
運びです。商工会理事は町内商店から物を買ってくれと発
言しており、今後もしっかりと見ていきたいと思います。

別添ふくしのまちづくりQ&Aから抜粋
Q71;人口が減り20年後は利用者が半分になるのでは ⇒
　施設入所者の町民が減るのも想定されますが、他自治
　体からの入居希望者の受入も行い、施設の魅力を発信
　し入居者確保に努めます。
Q35;資材調達、物資購入は町外となるのですか ⇒ 町内
　施設なのでこれまで同様に町内購入、調達できるもの
　はしていただくことにしています。
※行政側へ提言項目として提出しました。

7

ふくしの
　まちづくり

福祉施策

ショートの部屋は最初から1、2部屋は予定して欲しい要望
です。要介護2以下の方が怪我で自分で行けず救急車も駄目
ならJRかバスです。その時にタクシー助成でもあればと思
います。要介護3以上ばかりでは無く軽い方の支援も考えて
欲しいです。本町で住んでいけない話も多数聞きます。

空き部屋をショートステイ利用ではなく、専用部屋が必要
と思っていましたが、全体的な経営を考えると厳しいのが
あるだろと視察に行き勉強しました。要介護2以下の方が町
外に転出しないで、例えば空き公営住宅やかたくり荘を利
用し期待に応えるようにしていきたいと思います。

別添Q&Aふくしのまちづくりから抜粋
Q22;短期入所(ｼｮｰﾄｽﾃｲィ）は継続されるの ⇒ 現在1日
　平均１から2名利用で、専用部屋を用意せず空いてい
　る部屋を利用し、空きがない場合は介護支援専門員が
　多施設の利用調整を行います。
Q57;短期入所(ｼｮｰﾄｽﾃｲィ）の専用部屋を整備すべきで
　は ⇒ 同上。
※行政側へ提言項目として提出しました。

8 医療施設

タクシー助成をもう少し拡大できないのですか。病院から
違う病院に行ってくださいと言われた時の拡大。これだけ
のお金が出るならその様なことも考えて欲しいです。

今ある事業を拡大できないかだと思いますので、担当課に
意見があったと要望していきたと思います。

9
ふくしの
　まちづくり

先ほど看取りできると言いましたが、間違いなく新しい施
設でしていただけるのですよね。

看取りも家族と診療所医師と施設が一体となって進めてい
く事業だと思いますので、看取りも含めてやっていただけ
ると思っていますが、今技術習得の研修をしていく話はゆ
うゆうから聞いている状況です。
　
（行政担当者回答）簡単ではなく家族の理解や医師、看護
職員のスキルアップも当然必要で、看取りのできる体制を
目指していく思いは変わりませんが、100％今できると言い
切れる状況ではなく目指していくと思います。

別添ふくしのまちづくりQ&Aから抜粋
Q44;最期を迎えるケア看取りに取り組むのか ⇒ ゆうゆ
　うは全国先進事例を参考に看取り体制の構築を検討し
　ており、町も医療や介護、福祉の連携体制構築に向け
　必要な支援に努めます。
Q49;芳生苑で看取りはできるのですか ⇒ ゆうゆうで
　は、令和6,7年度職員スキルアップ業務で終末期の医
　療とケアの専門職教育を受けており、体制構築できる
　よう取り組んでいきます。
※行政側へ提言項目として提出しました。

10
地域おこし
　　　協力隊

地域おこし協力隊5名募集、農業分野も募集していますが
中々定着しない。目立った活動していた方は続けざまに町
外に出ていき何でこうなるかなと。農業習得3年間行ったら
和寒に残りたいのが普通だと思います。議会の皆さんはど
う思っていますか。

作業的に辛かったのが大きな要因で1人帰りましたが、現実
との乖離が大きかったのもあります。活性化センターの皆
さんも十分支援しているのも実感しています。2年目の方も
農業者に研修に行き技術習得する意欲もあり、担い手育成
センターも十分な役割を発揮していかなければ今後は繋
がっていかないと思っています。

左記のとおり　※4.28追加しました

11
地域おこし
　　　協力隊

予算を取るのは良いと思いますが、町内に定着しないと何
にもならないので考えてください。

農業関係以外でも役場のサポートで募集していますが、何
か魅力が無いと来てもらえないのかなと思います。
地域おこし協力隊の経費は全額特別交付税（国費）で措置
されます。各議員も質問し町長はもっと増やす取り組みを
していきたと話しており、時間が掛かるかもしれませんが
応援頂きたいと思います。

行政側も定着していないと考えており、これまでも各議員
が一般質問など行っていますが、今後も継続して取り上げ
て行きます。
※4.28追加しました

12
ふくしのまち
づくり

農業と連携した総合的な福祉行政を模索とはどのようなも
のが例として挙げられるのですか。

ゆうゆうでは農地を持ち障害者も作業してもらい施設やレ
ストランで食材として使っています。土に触れ高齢者や障
害者も生きる喜びを持つ効果があると聞いており要望して
いました。施設に農場も持ち施設利用者だけではなく他か
らも農業者が来て手伝うとか発展できれば良いですが、農
業者に農福連携を理解していただく必要があると思ってい
ます。

※行政側へ提言項目として提出しました。

13
ふくしの
　まちづくり

町外から障害者の方々を施設に招き入れて作業をしてもら
いながら採れたものを施設内で利用していくと聞こえまし
たがその様な考えですか。
通所して福祉事業をやりたいと理解しました。

既に町外就労施設に通っている方が新たな施設に来るのも
難しいのではと話もあり、それぞれ個人の考えかもしれま
せんが、町内限らず受け入れながら就労支援Bや食と農業を
行っていければ良いと理解しています。
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14
ふくしの
　まちづくり

民設民営で土地は和寒町、建物はゆうゆうで事業主補助金
が今2億5000万円。基本設計、実施設計は和寒町が負担する
のであれば、町が建て指定管理で運営しても同じと解釈が
できますが如何でしょうか。

Q＆A28でもありますが、町が整備する公共事業よりも民間
が建てると2割程度安くなると聞いております。建設コスト
が上がっていますが、メリットは必ずあると理解していま
す。建物は民設なのでゆうゆうの持ち物になりますが、土
地は和寒町の所有となります。

別添ふくしのまちづくりQ&Aから抜粋
Q28;民間施設整備は建設工事は安く抑えれるのですか
　 ⇒ 町が整備する公共工事よりも民間が整備すること
　で競争原理にとり整備コストが抑えられる可能性があ
　ります。

15
ふくしの
　まちづくり

個人事業主に30億円出すなら私でもやります。皆さん心配
しているのはそこです。何故法人に30億円を気前よく出し
て過疎債云々と言っていますが、結局は和寒町が借主では
ないですか。基金マックス47億円が現在30億円ですよ。何
時の間にか15億円も減った。私だったら自分の貯金そこま
で減らさない。議員はもっとお金に対しての研修を高めて
欲しいです。

　

意見として賜ります。議会としても、建設費と起債、町財
政に対して注視していきます。

16
ふくしの
　まちづくり

例えば事業所が温水プールを建て管理し町が監督するのが
PFI法。お金を出しているから何処が民設民営なのですか。
これは町民に対するごまかしではないですか。去年で聞い
た時に議員はPFIではないと言いました。何で民設民営なの
かもう1度お聞きします。

ゆうゆうはこの4月1日から指定管理者となり令和10年3月ま
での3年間で、その間に施設整備を終わらせる流れです。10
年4月から民間運営で行い指定管理料を支払わなくても良い
ですが、財政的に急には厳しいだろうと8年赤字分は補填す
るとしています。建物は民間が建て町が補助します。民間
だから赤字など直ぐやれなくなると逃げると言いますが、
健全経営の福祉法人であるがゆえ、その前にこの話には
乗ってきませんし受けません。ゆうゆうが受けたのは確固
たるものがあり、国でも民設民営として専門的なノウハウ
生かし運営することは許され、行政が補助するのも認めら
れており、本町も財政負担を減らしていくのを目指してい
ます。少なくても指定管理料1億5000万円が毎年掛かりませ
ん。ゆうゆうは事業をプラスにして経営できるものがある
から事業継承を受けたと思っています。

別添ふくしのまちづくりQ&Aから抜粋
Q12;民設民営とはどのようなことですか ⇒ 芳生苑,健
　楽苑は町が整備し町社会福祉協議会が指定管理者とし
　て管理運営する公設民営です。民設とは民間が整備す
　ることで、その民間が運営していくのが民設民営で
　す。新たな福祉施設は民設民営で進めています。
Q13なぜ町が芳生苑を運営しないのですか ⇒ 行政のス
　リム化と歳出抑制を考え民間運営が最善と考えていま
　す。民間の競争原理による建設整備費のコスト削減や
　知見、アイデアを活かしたサービス向上、赤字経営改
　善など期待できます。
Q61;なぜ民間でなければならないのですか ⇒ 民間事業
　者は行政に比べ意思決定が迅速で柔軟な対応が可能で
　す。専門的な知識や技術があり民間ノウハウは必要と
　考えています。施設整備だけでなく運営コスト低減も
　期待できます。

17
ふくしの
　まちづくり

芳生苑だけでは建て替えられないから障害者とか子どもと
かの話が出ていたなら最初の説明の時に話をしてもらえれ
ばもう少し分かったのですが。

ゆうゆうは厚生労働省の共生社会実現プログラムを作り自
治体にも提案し、子育てやこども教育、子ども食堂とか
行っております。町民サミットなどを通じて、高齢者施設
だけではなく色んな機能を備えた新しい施設を造る考えで
協議を進めてきました。

18
ふくしの
　まちづくり

本町出生は10人程で、障害の方や引きこもりの方が何人だ
と理解されているのですか。東川町のように他から来ると
か移住するとかも考えているのですか。

デリケートな話なので何人とは言えない話として聞いてい
ます。町内で支援を受けられるのが一番良いと思ってお
り、運営上もし町内に居ないのであれば他からの通所もあ
り得ると思っています。ともかく、利用者のための施設機
能としてていて計画しています。

19
ふくしの
　まちづくり

資金監査は誰が監査して出し入れをどう私達に見えるよう
にするのですか。

公金支出は町監査委員が監査をしていくと思います。設計
など適正かどうかは違う会社にお願いするのは厳しいと思
います。行政側はその辺もきちんと調べ単価も出ますので
適正な数字となって行くと考えてます。

※行政側へ提言項目として提出しました。

20
ふくしの
　まちづくり

ゆうゆうが運営する8年間の赤字を町は補填すると。町民や
議員がしっかりと目の届くお金の出し入れを何処で見せて
くれるのですか。

ホームページでもゆうゆうの法人決算は公表されていま
す。この事業の収支も運営が始まった時にはしっかりと分
かりやすい形で出てくると理解しています。

議会としても、町財政の支出に対しては注視していきたい
と思います。

21
ふくしの
　まちづくり

是非ザル法だけはしない様にしっかりと目を開いて監視し
てください

承りました。

別添ふくしのまちづくりQ&Aから抜粋
Q37;障がいのある方のサービスは何ですか ⇒ 新たな施
　設では短期入所や通所介護を要介護者と一緒に利用で
　きる共生型サービスを計画し、障がいをもつ方が自分
　のペースで働く事ができる就労継続支援B方事業所の
　開設も予定しています。
Q38;この施設には子どもの居場所もあるのですか ⇒
　全てのお子さんが利用できる場所として自由に工作や
　勉強ができるコーナー、屋内広場、授乳室、外部は大
　きな広場や畑、水遊び場所など計画しています。
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